

DIARIO DE  GERONA

del Sabado 18 de

Febrero de 1809.

SAN SIMEON Ob. Y Mr. Y Bta. CRISTIANA V.

**E**scriben de Sevilla en data 28 Enero que el Sr. La Cuesta en el puente del Arzobispo de Extremadura ha cogido una avanzada francesa de mas de 300 hombres y 3 piezas de artilleria sin tirar un cañonazo pues les entró por la espalda: que van llegando tropas de los quatro Regimientos desmontados que vinieron del Norte con el Señor la Romana, los quales pronto estarán corrientes, pues la nueva requisicion de caballos ha proporcionado quantos se esperaban.

*Cartagena 3 de Febrero.*

Habiendo regresado el Teniente de navío D. Felipe Gutierrez Varona, comisionado por esta Junta para pasar al Quartel general del Excmo. Señor Duque del Infantado, establecido en Ellin desde el 25 del pasado, y adquirir noticias de los movimientos del enemigo, ha dado las siguientes.

Que la caballeria de dicho Ejército llegó á la referida villa el citado día, y la infanteria se estableció en Tobarra, y sus avanzadas en Albacete; las quales con fecha de 28 avisaron se retiraban los enemigos de San Clemente: el mismo día á la oracion llegó el Maestro de postas de Albacete con la noticia de que los enemigos estaban en Pedernoso, pudiendo inferirse que su direccion tendrá por objeto dirigirse á la Andalucía, ó Madrid.

El 30 salió el Ejército de Ellin y Tobarra, y se dirigió á las Peñas de San Pedro. En el mismo día llegó á Ellin un tren de artilleria compuesto de 23 piezas, de las quales tres se incorporaron con dicho Ejército, otras seis retrocedieron

para Valencia, y las diez y seis restantes se dirigen á Andalucía.

El 27 llegó un Oficial en posta despachado por el Señor Marqués de Palacio, y dixo, que el Ejército de Andalucía constaba de 21 mil hombres de infantería, y 3 mil de muy buena caballería, y sus avanzadas se extendian hasta Madrideojos, 18 leguas de Madrid, y 24 de la Carolina.

El día 29 por extraordinario recibió el Excmo. Señor Urbina, Mayor General del Ejército del centro, la orden de pasar á la Carolina á tomar el mando del de Andalucía.

El día 28 hablé con un arriero procedente de Salamanca, de donde dixo faltaba solo 12 dias; y preguntado sobre la victoria conseguida por el Señor Marqués de la Romana en aquel punto, contestó, que en Salamanca no habia habido accion alguna, pero sí en las inmediaciones de Benavente, con pérdida de 14 á 16 mil franceses, y que continuaba persiguiendo los restos del Ejército enemigo; y aun se hablaba en Salamanca, como de positivo, de una segunda accion tan gloriosa como la primera.

Lo que de acuerdo de la Junta de Gobierno se noticia al Público para su satisfaccion. = Joaquín de Madrid, Secretario.

*Badajoz 27 de Enero.*

En muy pocos dias, nuestro Ejército desalentado y disperso por los desgraciados sucesos de Burgos y del Puente de Almaraz, se ha reunido en número de mas de 20 mil hombres. El Excmo. Señor Don Gregorio de la Cuesta ha sabido vencer en tan corto tiempo los obstáculos que se presentaban para su organizacion, le ha inspirado nueva energia; y el 24 del corriente ha marchado al frente de 16 mil hombres, para rechazar á los enemigos que se internaban en la Provincia por los puntos que habian forzado.

La severidad de un Gefe tan diestro como valiente ha establecido el mejor orden y subordinacion en todos los Cuerpos, que por su parte confian en los talentos militares de su General. Así nuestras primeras esperanzas se han renovado; nuestra constancia se afirma y todos respiramos seguridad y venganza.

### CASTILLA LA VIEJA.

*Arevalo 9 de Enero.*

Nos hallamos como aislados, cada uno en su casa (al que se le han dexado) desde el 22 del pasado en que principia-

107

ron á entrar las tropas francesas. En el 24, 25, 26 y 27 han sido tales los destrozos que no pueden explicarse, no palpandolos. Hoy tenemos aun como 500 hombres de infantería, habiendo vuelto á pasar ácia Madrid (segun ellos nos han dicho) de 8 á 10 mil hombres que dicen sobran del Ejército que pasó ácia Galicia, y otros dicen ser reliquias de él, y que ha perecido la mayor parte de la caballería. Lo cierto es, que el Emperador está en Valladolid, y que por aquí ni un solo soldado de caballería ha pasado de vuelta. Aquí nos aseguran la derrota por el Ejército Inglés, y Marqués de la Romana cerca de Benavente.

## PROVINCIA DE GUIPÚZCOA.

*Tuesta 15 de Enero.*

Segun carta recibida con esta fecha, escrita por sugeto fidedigno, se dice.

Despues de un año de esclavitud y de violencias indecibles, nos han dexado los infames huéspedes, habiendo antes robado no solo ganados, y los pocos granos que teniamos, sino hasta el copon, crismas, cálices, y demás adornos de las Iglesias. No hubieran llegado los males hasta este punto, si en su retirada desde Madrid se les hubiese perseguido, porque llegaron aquí atónitos y llenos de confusion, contando mil heroicidades de Aragoneses, Andaluces, Catalanes y Valencianos.

Una parte de ellos se ha dirigido ácia Bayona, y otra tomó dias hace el rumbo ácia Castilla.

Sabemos que Bonaparte llega el 16 á Miranda de Ebro, y que el 19 estará en Bayona; asegurando muchos, que los reveses inesperados que ha sufrido en Castilla, los movimientos del Norte, y otros asuntos interiores, llaman muy particularmente su presencia. Dios quiera que no vuelvan á permanecer en este pais, porque no quedarán mas que ruinas.

Antes de marcharse publicaron edictos para que nuestra juventud se alistase voluntariamente en sus banderas; pero temiendo que no lo hiciesen á la fuerza, emigraron quasi todos los jóvenes, ó se escondieron en lo mas escabroso de los Pirineos.

*Lisboa 17 de Enero.*

El 14 del corriente se embarcó en esta ciudad para Vigo, pero aun no ha marchado, el lucido Regimiento núm. 14 de

caballería Inglesa, compuesto de 800 plazas; va á reforzar el Ejército del General Moore. Con él marcharán tambien unos 150 hombres pertenecientes á la Legion Hanoveriana.

Igualmente salen de esta Ciudad para Santaren un Batallon de infantería del Regimiento núm. 10; y tres Esquadrones de caballería de los Regimientos 1, 4 y 7. Estas tropas van á unirse con las divisiones del Excmo. Teniente General M...

*Siguen los donativos y empréstitos en alajas de plata, hechos por los vecinos de la Bisbal, y Pueblos comarcanos.*

#### *La Bisbal.*

Don Josef Frigola Bomero mayor sin reintegro cinco cubiertos, de peso 18 onzas y media. Don Luis Casellas Médico idem tres cubiertos, de peso 15 onzas y media. Lugar de Vulpellach. Don Francisco Sauch y Lloberas idem 4 cucharas, tres tenedores, una taza de tomar caldo, un vaso reliquiario con una cruz y cadena, y dos cestillos con cacaña, de peso junto 12 onzas. Ingn... Miró Sastre idem 2 evillas, de peso 3 onzas. ... la de Menells. El R. Cura Párroco idem una caja de poner tabaco, de peso 4 onzas. El R. Vicario del mismo, idem un par de botones, de peso 3 quart. Lugar de San Sadurni. Don Pedro Amallér Cura sacristan con reintegro ocho cubiertos, y un cucharon, de peso junto 42 onzas. Don Juan Frigola idem doce cubiertos, de peso 59 onzas. Lugar de Parlavá. Nicolás Poch Labrador sin reintegro nueve cucharas, dos tenedores, tres vasos, un cañuto, y unas cadenas, de peso junto 27 onzas. Jayme Pigem Labrador idem un cinturón para llaves, doce cucharas, un cañuto con su cadena, tres vasos, una pimentera, una azucarera y un salero, de peso junto 44 onzas. Juan Solés Labrador idem un chupador de niños con su cadenita, una cuchara en dos trozos, y una campanilla con su cadenita, de peso junto 5 onzas y media. Francisco Martí Labrador veinte cubiertos, diez con reintegro, y los otros diez sin él, de peso 90 onzas. Lugar de Ultramort. Doña Narcisa Pagés Viuda con reintegro diez cubiertos, una cuchara, un cucharon, un puño de baston, y una vandeja, de peso junto 99 onzas.

*Se continuará.*